



Laboratoire HiSoMA

Axe A

Linguistique et dialectologie

Séminaire

Nommer les hommes dans les mondes anciens

Responsables : Gilles van Heems, maître de conférences Lyon 2,
Yannis Gourdon, chercheur associé HiSoMA et Alcorac Alonso Déniz, chercheur CNRS

L'anthroponymie mésopotamienne du VIe au IIIe siècle av. J.-C., marqueur de la société néo-babylonienne

Francis Joannès

Professeur émérite de l'Université Paris I Panthéon Sorbonne

Si tout nom propre a un sens dans la documentation textuelle cunéiforme de Mésopotamie en général, la relation au contexte social est particulièrement forte et significative dans les textes de l'époque dite «néo-babylonienne» au sens large et l'attribution d'un nom donne souvent une identité très visible.



On examinera ici un certain nombre d'aspects particulièrement significatifs : d'abord le processus lui-même de formation des Noms Propres et la place qu'y tiennent les noms des dieux poliades, puis l'onomastique comme reflet de la hiérarchie sociale, avec l'apparition des « familles à ancêtres » dans la notabilité urbaine, ainsi que certaines caractéristiques de l'onomastique féminine ou des noms d'esclaves.

On examinera le statut des noms « étrangers » et la question du rapport entre onomastique et identité ethnique (en particulier la situation des déportés de Jérusalem installés en Mésopotamie, mais aussi l'emprunt de noms grecs par l'élite urbaine de la Babylonie hellénistique). Toutes ces données aident à composer le tableau d'une société babylonienne qui se sert, entre autres, de l'onomastique pour fixer ses repères et réguler les relations entre ses membres.

4e séance

**Judi
20
février
2020
De 17h à 19h**

**Salle Reinach
4e étage
MOM
7 rue Raulin
Lyon 7e**

